

Cátedras Multidisciplinarias y Honoríficas.

FACULTAD	CATEDRAS	PRESIDENTES DE CATEDRAS	LOCALIZACION
10 de Octubre	Martiana	Lic. Pilar Santos Fernandini	Facultad
	Camilo Cienfuegos	Ms Ildre Dávila Rodríguez	Facultad
	Ernesto Guevara	Lic. Juan Ramón Vázquez Canga	Facultad
	Cuidados Paliativos	DR José A Padrón	HCO 10 de Octubre
	Educación Avanzada	DrC. Inarvis Medina	Vicerrectoría A UCMH
	Bioética	Ms Oraida Barrios	Facultad
	GEA	Dra Sandra Navas	Facultad
	Sexualidad	Lic Claudia Figueroa Velar	Facultad
	Estudio del pensamiento de Fidel Castro	Dr. Ismael Pérez García	Facultad
	PreveMI	Lic. Diana Suarez	Facultad

Como parte del diagnóstico inicial realizado a los alumnos de 1er año de la Carrera de Medicina en el curso Introdutorio, también se incluye la indagación acerca de su disposición e intereses para integrar las distintas Cátedras Multidisciplinarias y Honoríficas que están constituidas en la Facultad, las cuales son dirigidas por reconocidos profesionales de cada especialidad e integradas por docentes, estudiantes y miembros de la comunidad; con la finalidad del estudio de temas específicos de interés para el entorno en que se desenvuelve nuestra vida universitaria. La promoción y divulgación de los mismos se realiza a través de diversas vías, entre las cuales se encuentran conferencias, cursos, actos, eventos o talleres, tanto para la comunidad intra como extra universitaria. A continuación se presentan los aspectos más relevantes en cuanto a la participación de los estudiantes de medicina de la Facultad.

Cátedra Martiana: por la universalidad del pensamiento martiano su impronta está presente en el resto de las Cátedras cuyas actividades tributan a ella, anualmente organiza el coloquio, sus ganadores participan en el evento de la Universidad, celebrado cada dos años. A ella pertenecen actualmente 28 estudiantes. Sus miembros participan en actividades de la Sociedad cultural José Martí, en eventos como Martí y su ciudad, Seminario Juvenil Martiano y cursos en tiempos electivos, visitas a museos, casa de Martí, recorridos entre otras. Es importante destacar que este último curso uno de los trabajos más relevantes del Coloquio 2017 fue ganador el trabajo de una alumna nuestra

a nivel provincial en el Seminario Juvenil Martiano ,participó en el Fórum de Historia Nacional y y fue seleccionado a participar en el Coloquio Internacional Martiano que se efectuará en el 2019 .Además esta cátedra tiene creado su Club Martiano dirigido por el nivel provincial y entre las actividades más importantes apadrinó a una Casa de niños sin amparo filial visitándolos y llevándoles alegría y atención humanitaria trabaja acorde con el programa martiano integral de la sociedad cubana. Se estructuró en el curso 2004-05 y en el 2006-07 se reestructuró en todos los escenarios docentes de la facultad, con discusión de su protocolo. Se han realizado encuentros martianos) todos los cursos se realiza el Coloquio Martiano, así como en cada Forúm de Historia o Jornada Científica Estudiantil se dedica un salón para el análisis del pensamiento y la vida de nuestro Apóstol), se promueve la participación de los estudiantes en las principales efemérides martianas a nivel de Facultad) celebración del natalicio y la muerte del Apóstol, vínculo de su pensamiento con otras efemérides como el Día de la Cultura Nacional, Día de la Medicina Latinoamericana) y en todo ello se cuenta con el protagonismo la FEU .igualmente se trata de lograr la vinculación de las clases, de las diferentes asignaturas, con el pensamiento martiano.

Cátedra de Bioética: la misma propicia el desarrollo de los aspectos teóricos y metodológicos de los temas principales que abarca la mencionada disciplina como la justicia social en cuanto a los niveles de salud, el cuidado del medio ambiente, el cuidado de la salud del hombre, la medicina predictiva y los dilemas éticos a los cuales se encuentra abocada la humanidad como clonación de seres humanos y otros aspectos que trata la ética dentro de la vida social. Para trabajar estos temas se han desarrollado cursos electivos, se realizan investigaciones por parte de los alumnos que integran la cátedra, los cuales son presentados en las JCE, se analizan y discuten a nivel de cátedra la información actualizada y los temas actuales a nivel mundial. Otro aspecto de relevancia se vincula con la Ética Martiana.

Cátedra de Prevención del Maltrato Infantil “Néstor Acosta Tieleles in Memoriam”: Se constituyó en el curso 2005-06 para contribuir a sensibilizar y formar a los profesionales de la salud y la sociedad general en los problemas psicosociales de la infancia y la detección precoz del maltrato infantil. Se han realizado investigaciones que se han presentado en las Jornadas Científicas Estudiantiles y de profesores Los profesionales que la integran, difunden la información actualizada y sobre temas de interés a nivel mundial. La cátedra cuenta con una página web en infomed y un boletín llamado Eutelia. En ambos soportes los estudiantes tienen la posibilidad de divulgar sus trabajos, junto a los profesores y demás profesionales. Ha desarrollado dos cursos a distancia y uno presencial en el quinquenio.

Cátedra de Cuidados Paliativos: se constituyó en Octubre de 2007. En ella los alumnos aprenden a reafirmar la importancia de la vida, a considerar la muerte como un proceso normal, la manera en que se puede proporcionar alivio para el dolor y como enfrentar otros síntomas que generan angustia, durante la vejez o cuando se porta una enfermedad terminal o degenerativa. A través de la participación de los estudiantes en la cátedra, se les entrena para integrar los aspectos psicológicos y espirituales al tratamiento del paciente, también se les ofrece un sistema de apoyo para ayudar a los pacientes a llevar una vida lo más activa posible hasta que sobrevenga la muerte. También los prepara para brindar la atención médica en equipo multidisciplinario.

Se les ofrecen conversatorios por especialistas, se realizan talleres cada aniversario de la cátedra donde participan los estudiantes activamente y se debaten temas de gran actualidad. Los estudiantes de la Facultad han participado en sesiones científicas y han presentado sus resultados en ponencias donde abordaron estos temas. Existe un convenio de colaboración firmado por la Cátedra, con la Unidad de Control del Cáncer del MINSAP, donde ellos participan activamente. En este curso que terminó la Cátedra desarrolló un Diplomado con la participación de más de 80 profesionales de la salud de nuestro hospital, facultad y otras facultades

Cátedra de Sexualidad: Con una labor sistemática y apoyada por el Centro Nacional de Salud y el Centro de Prevención de las ITS del municipio, la cátedra ha venido desarrollando una actividad sistemática de gran reconocimiento en aspectos de la sexualidad, la celebración del día mundial de la solidaridad con personas viviendo con el VIH/sida. La cátedra aglutina al resto de los estudiantes, los docentes y los trabajadores, así como a factores de la comunidad. Además sus acciones se extienden a los escenarios docentes con actividades colaterales en Policlínicos y Hospitales, Centros del Adulto mayor con una Línea de atención que lleva 3 cursos en práctica llamada 50 años y más en la que se le da orientación a estos adultos mayores sobre la sexualidad a su edad, los riesgos y la manera de proceder para disfrutar de una sexualidad cómoda y sin riesgos. En ello se puede destacar la intervención en en las Jornadas de la lucha contra el VIH y las ITS en las cuales el Carrito por la Vida acude a la facultad a realizar labor de prevención y consejería, a la cual se suman los estudiantes, e igualmente en las actividades que han realizado Ferias de Salud en el Parque Córdova ,Parque de Santos Suarez donde se crean diversos stands por escenarios y cátedras para brindar consejería y uno de los más destacados ha sido el montado por esta cátedra con un gran despliegue de propagandas ,condones y la labor de consejería a la población de estas comunidades de riesgo y han sido de mucho impacto en la población

dramatizaciones acerca de los efectos del uso de las drogas y el alcohol Los trabajos desarrollados de investigación por sus miembros han sido presentados y premiados en diferentes eventos. Debemos reseñar que la Presidenta de esta Cátedra ha brindado conferencias en otros países como México, Ecuador en dos veranos consecutivamente y también tiene una línea de ayuda para adolescentes y niños con VIH

Gestión del Estudio del Medio Ambiente Dirige su atención a la Educación para la Salud, en grupos o poblaciones en cómo cuidar el medio ambiente, las enfermedades que más afectan a nuestro país desde el punto de vista epidemiológico, con una variada actividad desde la impartición de cursos a nivel de facultad, capacitaciones a nivel de facultad y de provincia, sobre el dengue, el Zika, el Chikunculla, tanto en los tiempos electivos, investigaciones para la jornada científica. Ha desarrollado Círculos de Interés con escuelas Primarias del municipio para ahondar en asuntos de higiene y cuidado de la salud, Entre los eventos auspiciados por esta cátedra se encuentran:

- Jornadas Nacionales sobre el cuidado del medio ambiente.
- Talleres de Actualización sobre los diferentes virus.
- Cursos de Capacitación
- Conferencias de profesionales.
- Jornadas científicas y seminarios en las Facultades de Ciencias Médicas.

Han sido los protagonistas principales en las Ferias de Salud que promueve la facultad en el Parque Córdova y en las cuales participan los pobladores del territorio, el INDER, las escuelas primarias y secundarias, así como también la UJC, el sectorial de Salud y otros. En coordinación con el Vicedecanato de Extensión, han montado exposiciones de Artes Plásticas y tienen un grupo de promotores que han participado en actividades en PABEXPO, en balnearios para personas con enfermedades óseas

Camilo Cienfuegos: Creada en el curso 2010-2011. La misma promueve la vida y la obra del mártir principal de nuestra historia local. Entre las actividades fundamentales que realiza se encuentra la investigación de la vida y la obra de Camilo Cienfuegos cuyos trabajos son presentados en los Fórum de Historia y en el evento de Historia Local que realiza la facultad cada 2 años. En coordinación con el Museo Casa Natal de Camilo Cienfuegos, se han realizado exposiciones fotográficas itinerantes en conmemoración a las fechas de natalicio y muerte del héroe. Es una cátedra que ha promovido entre los alumnos el conocimiento de la historia de la localidad con actividades muy bien planificadas

y han logrado motivar a los alumnos a participar en concursos realizados a nivel de la facultad con excelentes resultados en diferentes manifestaciones artísticas ,pintura ,poesía cuentos ,crónicas La actividad extensionista como proceso, permite que todas las acciones que desarrollan las cátedras, se vinculen en función de promover la cultura que crea y preserva la universidad médica. En la siguiente tabla se ilustran los alumnos que pertenecen a las cátedras, no obstante su acción involucra a toda la masa de estudiantes y trabajadores sobre todo en actividades divulgativas y de conmemoración

Cátedra Educación Avanzada: Participa en la formación y desarrollo de la estrategia doctoral de la facultad formando a nuevos doctores en ciencia de la facultad y de otras.Promoviendo así la labor comunitaria al mejorar la preparación y rendimiento de los profesores en la impartición de clases y conferencias en cursos de superación del colectivo. Esta cátedra ha formado a más de 8 doctores en Ciencias de la facultad como una necesidad de mejorar la preparación de nuestros profesionales en el trabajo científico.

Cátedra El estudio del pensamiento político de Fidel Castro: Formada recientemente en octubre del 2017 ,con un magnifico Consejo Académico y dirigida como su nombre lo dice su protocolo en profundizar en el estudio del pensamiento político del líder revolucionario, en su proyección esta la realización de conferencias ,preparación de trabajos ,exposiciones en la fechas históricas, ya dentro de estas se realizaron en el curso pasado conferencias ,paneles sobre: quién sabe más ,Su Presidente participó en el II Simposio de historiadores de Cuba con un trabajo de impacto sobre el estudio y evaluación de Fidel Castro sobre el desarrollo en nuestro país de la educación .También se impartieron conferencias y los alumnos en el fórum de Historia presentaron trabajos en el salón de personalidades, relacionados con la figura del líder histórico con muy buena calidad y profundidad

Cátedra Ernesto Guevara: Se creó en junio del 2018 con un protocolo orientado a la investigación de la vida obra pensamiento y participación del Comandante Guerrillero y hasta el momento un alumno creo un trabajo en formato digital sobre las fotos mas conocidas del héroe y muisca para el día de la presentación, se está trabajando para participar en el fórum de Historia con trabajos de investigación sobre su obra y vida y hasta el momento se han incorporado 20 alumnos de nuevo ingreso en la misma.

Tabla 8. Participación estudiantil como miembros en las “Cátedras Multidisciplinarias”.

